
创
客
沙
龙

近
日
，
安
徽
合
肥
市
常
青
街
道
﹃
创

客
·
梦
空
间
﹄
社
会
创
业
园
举
办
创
客
意

见
征
集
主
题
沙
龙
。
图
为
创
客
们
在
交

流
。

新
华
社
记
者

刘
军
喜
摄

4
新闻热线：010—58884054
E-mail：kjrbzbs@stdaily.com

■责编 侯铁中 左常睿 2015 年 8 月 10 日 星期一
科技改变生活 KE JI GAI BIAN SHENG HUO

本报社址：北京市复兴路 15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 总编室：58884048 58884050（传真） 广告部：58884124 广告许可证：018号 本报激光照排 印刷：人民日报印刷厂 每月定价：24.00元 零售：每份 1.50元

■营养快餐

扫一扫
欢迎关注科技改变生活微信公众账号

■打破砂锅

■锐观察

■生活风向标

■低碳生活

■画中有话

慈
善
义
卖

河
北
省
衡
水
市
桃
城
区
的
众
联
慈

善
义
卖
店
营
业
半
个
多
月
以
来
，对
两
个

有
重
症
患
儿
的
家
庭
进
行
了
资
助
。

新
华
社
记
者

牟
宇
摄

以
物
换
物

八
月
七
日
，
江
苏
省
常
州
市
天
宁
区

天
宁
街
道
五
角
场
社
区
居
民
在
﹃
邻
里

帮
·
爱
心
角
﹄
选
择
自
己
所
需
的
物
品
。

新
华
社
发
（
胡
平
摄
）

农
民
采
收

近
日
，
在
河
北
省
承
德
市
平
泉
县
南

五
十
家
子
镇
，农
民
在
采
收
万
寿
菊
。
万

寿
菊
的
花
朵
是
天
然
叶
黄
素
的
主
要
原

料
。

新
华
社
发
（
刘
环
宇
摄
）

■数字时尚

不知源自何时，去医院，特别是去大医院

看病，成为不少患者的畏途。那么，“互联

网＋”在医疗领域能发挥多大作用？全国首

家移动智能医院——广州市妇女儿童医疗中

心（广州妇幼）做了一年多的尝试。

挂号、候诊、查看检查
结果都省时了

去看病，从能不能挂上号就开始焦虑，之

后是怕过号、等缴费、等检查、再等缴费、再等

取药……

对妇幼医院这样的医疗机构，能想像就诊

的不是挺着大肚子的孕妇，就是小孩子。于是，

家属陪伴必不可少。于是，医院更拥挤……

广州妇幼“移动智能医院”系统上线后，

市民金女士现在这样带孩子看病：在办公室

打开手机中支付宝钱包服务窗，搜索广州市

妇女儿童医疗中心并关注，进入“预约挂号”

页面选择就诊科室，屏幕上可显示医生介绍

以及剩余号源数量。她选择了一名姓魏的医

生，就诊时间是次日下午三点到三点半，再按

要求输入就诊人姓名、卡号和手机号后，排队

挂号和等号时间就彻底省了。

第二天，金女士如约前往，诊室外面候诊

屏幕上已经能看到孩子的名字。进入诊室，

医生诊断、开药后，她的手机收到一笔待支付

费用提醒：170.78 元。用支付宝钱包支付成

功后，系统提示她在西药 02 窗口取药。一切

完成，距离她来医院一共不到 30分钟。

以前给患者开检查单后，因为患者缴费、

取检查结果都要排很长的队，取回检查结果

往往要很长时间，儿童内科余巍大夫也得经

常跟着拖班。现在，有的患者还没走出诊室

就已经支付费用了。做完相关检查后，马上

回来在手机上给她出示检查结果，大大加快

了诊疗速度。“现在患者都是分时段过来就

诊，而以往诊室外面经常排很长的队伍，小孩

一哭，家长跟着着急，诊室外面乱哄哄，医生

的情绪自然也受影响。”余巍说。

“过去很多时候，医患矛盾就是因为沟通

不够造成的。现在看病人少了很多‘逼迫感

’，我也能有更多时间和病人充分沟通，紧张

的关系自然就得到了缓解。”她说。

从医院整体看，记者了解的数字是这样的：

挂号时间全部省去，候诊时间节省五分之二，缴

费时间节省五分之四，取药时间节省三分之二。

下载“医程通”APP可
实现移动支付

作为华南地区最大规模的妇幼医院，广

州妇幼年门诊量大约 400 万人次，平均每天

门诊量在 1.5万人次左右，在全国妇幼保健院

以及儿童医院中门诊量均排在前三。

“一方面医生不堪重负，另一方面患者就

诊体验也不佳。”医院副院长冯琼的话也是很

多医院共同的心声。

在研究了整个患者就医流程后，医院方

发现，除了医生问诊、检查检验、诊断以及取

药治疗只能放在线下解决外，其他就医流程

如挂号、候诊、检查缴费、取报告、药品缴费以

及医患互动等，都可以搬到线上完成。2014

年 5 月 30 日，在和支付宝洽谈之后不到一个

月，全国首家“移动智能医院”在广州诞生。

“真正的困难不是技术，而是管理。”医院

院长夏慧敏介绍。

从系统上线开始，医院内部就成立了一

个智慧医疗工作推进小组。在初期，每位医

务人员都要全程跟踪一名患者移动就医过

程，记录下碰到的各种问题。工作小组每天

需要开会，梳理和汇总遇到的各种问题并作

出持续改进。

医院门诊部客服中心大堂经理黄俊呈，

是这个小组的成员之一，见证了整个系统从

不完善到一点点改善、最终基本完善的过

程。他说，去年系统刚开始运行时，曾经遇到

有个别医生临时停诊了，但患者没有及时收

到信息的情况，还遇到过患者第一次缴费成

功后，再去看医生却没法二次缴费的问题。

如何在移动支付中实现医保实时结算，

并使用医保卡中的个人账户进行支付，这对

很多医院都是难啃的骨头，也是影响患者用

户体验的重要方面，甚至是影响智慧医疗系

统推广最让人“头痛”的原因之一。

目前，广州妇幼通过与银联等机构的合

作，已“曲线”解决医保难题。患者只需下载

银联的“医程通”APP，在初次就诊时现场刷

医保卡绑定个人相关信息，就能在今后的就

诊中实现移动支付的医保实时结算以及使用

医保个人账户中的金额支付。

今后看病有望“两头
在家”
“患者到医院所需要的就是得到诊疗和

帮助，但现在医院就诊流程给患者附加了太

多他们不高兴的东西，比如排队、跟黄牛打交

道……所以医院要做的就是把这些不必要的

环节去掉。”夏慧敏说。

目前，虽然智能医院已经可以节省患者

在挂号、诊间支付、检查结果查看三个环节上

的时间，但取药排队时间还没法省掉。夏慧

敏认为，理想的配药方式应该是医生开完药

后患者就可以直接在家附近的药店购药，或

者通过网上药店配送的方式拿药。为此，医

院内部已经做好了各种技术准备，只待相关

政策放开就可以随时实现。

在他看来，可以做这样的畅想：今后看病

可以“两头在家”，在指尖上预约、支付，回家

就近取药，在医院只接受诊疗和检查。除给

门诊病人提供便利外，针对住院病人，目前广

州妇幼正在推动“移动护理系统”建设，以实

现住院病人的全流程信息化管理。记者通过

医院工作人员在手机上展示的系统后台看

到，系统中录入了每名住院患者的基本信息、

体征描述、化验结果、医嘱内容、执行情况、相

关文书。这也意味着，患者住院治疗每个环

节的信息，都会有医务人员录入。而在不久

的将来，患者也将可以通过移动端查看到这

些信息。“该知道的都会知道。”夏慧敏说。

在医院看来，这些都仅仅是在“智慧医疗”

的探索上迈出了一小步。夏慧敏认为，“未来

医院”愿景应该是这样的：患者来到医院，没

有排队，不需现金，有充足的时间得到充分的

诊疗。即使是在回家后，还能持续得到医生

的指导，获得健康咨询。最重要的是，通过对

大数据的挖掘，分析出健康风险并给予提示，

也能从大样本的临床路径分析中得出某种疾

病的最佳诊疗方案。

（据新华社电）

不知源自何时，去医院，特别是去大医院看病，成为不少患者的畏途。如今，全国
首家移动智能医院——广州市妇女儿童医疗中心做了一年多的尝试。请关注——

智能医院给患者带来哪些便利？
马晓澄 叶 前

芹菜有六大药用功效
芹菜不但营养丰富，而且有

药用价值。历代医学文献都认为

芹菜有“甘凉清胃，涤热祛风，利

口齿、咽喉，明目和养精益气、补

血健脾、止咳利尿、降压镇静”等

功用。中医临床表明，芹菜是治

疗高血压和因高血压引起的一些

疾病的有效药物，对防治糖尿病、

贫血、小儿佝偻症、血管硬化和月

经不调、白带过多等妇科病也有

一定的辅助疗效。

1. 芹菜中含有较多的黄酮

类化合物，尤以叶中含量丰富，具

有降血压、降血脂、保护心血管和

增强机体免疫力的作用。

2. 经常吃些芹菜，对于补充

身体所需要的营养，维持正常的

生理机能，增强人体抵抗力，都大

有益处。尤其是在寒冷干燥的天

气，人们往往感到口干舌燥、气喘

心烦、身体不适，经常吃些芹菜有

助于清热解毒、祛病强身。

3. 肝火过旺、皮肤粗糙者及

经常失眠、头痛的人可适当多吃

些芹菜。

4. 芹菜含有挥发性的芳香

油，香味诱人，吃芹菜对增进食

欲，帮助消化、吸收大有好处。

5. 芹菜含有丰富的纤维，有

较强的清肠作用，能带走肠内有

害于人体的物质，甚至使致癌成

分排出体外。所以，芹菜被当做

是减肥、美容的佳品。

6. 由 于 芹 菜 富 含 矿 物 质 ，

所以处于生长发育期的少年儿

童 以 及 孕 妇 、正 在 哺 乳 期 的 妇

女，更宜多吃芹菜，以增加体内

的钙和铁。

芹菜叶五种绝佳吃法
营养学家曾对芹菜的茎和叶

进行过 13 项营养成分的测试，发

现芹菜叶的营养成分中，有 10 项

指标超过了茎：其中胡萝卜素含

量是茎的 88倍，维生素 B1是茎的

17 倍，维生素 C 是茎的 13 倍，钙

超过茎 2倍。

饺子 把芹菜叶洗净剁碎，

与 肉 馅 按 1∶1 的 比 例 搅 拌 均

匀，放入少许食盐、姜末、五香

粉 等 调 料 ，这 样 做 成 的 饺 子 味

道鲜香。

炒蛋 将芹菜叶洗净切碎，在

碗中打入 2—3 个鸡蛋，加入切碎

的芹菜叶拌一拌，然后倒入热油

锅中翻炒，即成芹菜炒蛋。

凉拌 将芹菜叶洗净焯水，捞

出后轻轻挤干水分，用刀切碎。

将豆腐干切成 5—6 毫米的小丁，

与芹菜叶一同放入盆内，放入适

量的盐、酱油、香油、味精、白糖，

拌匀即可。此菜色泽碧绿，清爽

适口。

烙饼 芹菜叶洗净切末，用水

焯一下。碗中打入 2 个鸡蛋，与

芹菜末搅拌，再加适量面粉，调成

糊状。在平底锅中倒少许油，煎

熟即可。蛋饼有芹菜叶的清香，

软嫩可口。

汤 将芹菜叶洗净，锅中倒入

清水，放入海米、精盐，烧沸。加

芹菜叶，并用水淀粉勾芡，打蛋

花，再点少许香油即可。

科技日报讯 （吕帆）近日，在线旅游企

业同程旅游推出“双十亿计划”：10 亿元人

民币补贴供应链，10 亿元人民币补贴出境

游用户。

同程旅游 CEO 吴志祥说，目前出境游

市场产品鱼龙混杂，产品质量良莠不齐，消

费者常常被误导和欺骗，最终使得消费者选

择相关产品会犹豫和迟疑，进而影响了整个

市场的秩序。

根据同程的“双十亿计划”，同程旅游将

设立总额为 10亿人民币的信贷资金，为优质

出境游供应商提供低息或免息贷款。另外，

同程旅游还将为出境游用户提供补贴，鼓励

他们积极尝试高品质的出境游产品，总预算

是 10亿人民币。

同程旅游于今年 6 月份开始出境游“程

意正品”项目的试运营，近日，北京凤凰假期

国际旅行社有限公司、北京众信国际旅行社

股份有限公司、竹园国际旅行社有限公司、

华远国际旅游有限公司、北京凯撒国际旅行

社有限公司分别与同程旅游就出境游“程意

正品”项目签署了战略合作协议。

发布会上还进行了同程旅游“见习首席

吐槽官”的聘任。据悉，“首席吐槽官”一职

是同程旅游邀请消费者针对同程出境游业

务进行意见改造而特别设置的有偿职务。

在线旅游网站发力出境游

对于几千年来吃惯了米、面的国人来说，

土豆更多的只是放在盘子里的菜。小土豆何

时才能从“盘里”的菜变成“碗里”的饭？随着

近日农业部“马铃薯主食产品及产业开发国

际研讨会”的召开，这成为今夏专家学者、政府

代表和普通百姓关注的热点话题。

马铃薯主食开发，是我国新形势下保障

国家粮食安全、促进农民持续增收的积极探

索。本届研讨会正是从增加国际农产品供

给、促进人类营养健康、实现农业可持续发

展的战略目标出发，通过交流国内外马铃薯

生产、加工和消费现状，分析我国马铃薯主

食产品及产业开发面临的机遇和挑战，围绕

政策扶持、科技支撑、产品加工、市场开拓和

消费引导等，深入探讨推进我国马铃薯主食

产品及产业开发的思路、目标和路径，努力

开创国际国内信息共享、资源共用、优势互

补、合作共赢的新格局。研讨内容涉及马铃

薯营养价值与人类健康、国际马铃薯产业发

展现状与展望、国际马铃薯产品开发与技术

创新和中国马铃薯主食开发前景与对策。

随着中国国民食物消费理念的转变，越

来越多的人开始认识并接受土豆这种全营养

食材。土豆含有人体必需的碳水化合物、蛋

白质、维生素、膳食纤维等全部七大类营养物

质，兼有粮食、蔬菜、水果中的全部营养，低脂

低热量，是现代人的最理想食物之一。更为

重要的是，马铃薯的增产潜力远远优于传统

粮食作物，全粉更全、价值更高、更耐储存。

此次研讨会举办地延庆县，作为国内最

大的种薯研发基地，年产马铃薯微型薯 1.5亿

粒，约占全国的 10%。六七年前，国家马铃薯

工程技术研究中心及其依托的希森马铃薯

产业集团已经开始用土豆全粉研制馒头、花

卷、面条、水饺、煎饼、烙饼、米粉、米线、面

包、点心、蛋糕等主食，不仅口感大大改善，

而且经中国农业大学实验室等权威部门检

测，营养更加全面。不过要想让“小土豆”真

正大规模地从“盘里”跳到“碗里”，最关键的

一个环节还是要把土豆变成老百姓人人都

会做、家家用得起的主食食材。目前，国家

马铃薯工程技术研究中心已经研制出掺杂

土豆全粉的全营养“薯麦混合粉”，马铃薯馒

头也已经摆上了超市货架，其他马铃薯主食

食材和产品也正在加紧批量生产的研究。

随着马铃薯主食开发的推进，马铃薯由

副食消费向主食消费的转变也在加快，马铃

薯正在成为百姓厨房的“新宠”。如今，有了

国家政策支持，有了科研工作者的努力，再

加上广泛的宣传引导，相信小土豆从“盘里”

到“碗里”的距离也一定会越来越近。

土豆从“盘里”到“碗里”还有多远？
本报记者 刘晓军

科技日报讯 (晓邱)近日从北京市农业

局畜牧业环境监测站获悉,该站和北京沃土

天地生物科技有限公司共同研制的密闭式

好氧发酵处理技术在北京市大兴区长子营

镇推广应用,该设备在用于畜禽粪便快速发

酵的过程中,具有耗时短,异味少,低碳环保等

优点。

随着北京申办冬奥会的成功和我国城

市化进程的加快,对环境尤其北京周边畜禽

养殖业的发展和集约化提出了更高的要

求。北京周边畜禽粪便量大且高度集中，如

果不能及时有效处置，极易造成严重的环境

污染。因此，研究开发占地面积更小、发酵

效率更高、不产生二次污染的密闭式好氧发

酵工艺是非常必要的。在现场看到，密闭立

式好氧机是一种从顶部进料，底部卸出腐熟

物料的堆肥系统。该设备占地面积小，不受

环境因素及低温条件影响，发酵效率高，不

产生二次污染，无臭气及热量外排，低碳环

保效果好，使有机废弃物快速实现减量化、

无害化、资源化处理，该技术在我国河南，广

东等地已有应用。

密 闭 式 好 氧 发 酵 工 艺 低 碳 环 保

科技日报讯 （通 讯 员 衣晓峰 杜冰
记者李丽云）经自然腔道内镜手术（简称

NOTES）以创伤小、恢复快等诸多优点成

为全球医学界关注的热点。哈尔滨医科

大学附属第二医院消化科主任刘冰熔教

授及其团队在取得经胃及阴道等自然腔

道手术多项世界首例成绩之后，再次通过

自行研制的一种新型可脱离式肠道术野

保护气囊，攻克了经肠道入路内镜手术易

污染的世界难题。近日，来自世界各地的

500 名消化和内镜医生观摩了刘冰熔教授

团队所做的纯 NOTES 保胆手术的世界首

次 现 场 操 作 。 这 成 为“ 第 三 届 哈 尔 滨

NOTES 暨内镜治疗技术国际高峰论坛”的

精彩一幕。

据 介 绍 ，针 对 肠 道 易 污 染 世 界 难 题 ，

刘 冰 熔 带 领 团 队 反 复 探 讨 和 设 计 ，自 行

研制出一种具有安全性及有效性的肠道

术野保护气囊。该气囊取材于医用高强

度橡胶材料，在体外时囊腔缩紧，内部呈

真 空 。 在 内 镜 治 疗 前 ，通 过 相 应 器 械 送

入 拟 放 置 气 囊 位 置 ，之 后 往 囊 内 注 入 适

量 空 气 ，达 到 适 当 直 径 。 待 气 囊 充 气 和

位 置 固 定 后 ，可 以 阻 挡 气 囊 上 游 肠 管 内

的肠液及粪渣流至术野。此气囊结合肠

道的系统消毒，能确保术野的无菌环境，

使 腹 腔 远 离 污 染 ，进 而 避 免 术 中 及 术 后

感 染 。 手 术 完 毕 后 ，将 气 囊 用 异 物 钳 破

碎后随内镜一同取出即可。刘冰熔最先

开展的经直肠保胆取石术和保胆息肉切

除 术 ，让 众 多 患 者 尝 到 了 世 界 顶 级 微 创

技术带来的甜头。

经肠道入路内镜手术污染难题破解

从9月1日起，电信企业在通过各类实体营销渠道销售手机卡时，将要求用户出示本人身份证件，并当场在第
二代身份证读卡器上进行验证。这将为电话实名制增加技术和设备保障。图为山东省临沂市郯城县一家手机经
营店工作人员展示身份证和手机卡。 新华社发（张春雷摄）

日前一款名为 Qimini Deuce 的无线充
电基座问世，内置了2000mAh容量的电池，重
量为110g，只需要将其USB插头插入任意接
口，即可进行无线充电。其内置了易收纳、隐
藏式、23cm长的USB线缆。


